

Gustavo Gutiérrez, contemplado por un hermano dominico colombiano

[Editorial]

Fr. Jorge Ferdinando Rodríguez O.P.¹

Recepción: 11/03/25

Aprobación: 29/03/25

Citar como:

Rodríguez, J. F. (2025). Gustavo Gutiérrez, contemplado por un hermano dominico colombiano. *Revista Albertus Magnus*, 16(1), 23-25.
<https://doi.org/10.15332/25005413.10928>



En el contexto de este número de la revista *Albertus Magnus* tengo la posibilidad de recordar lo que ha significado para muchos frailes de “nuestra generación” la figura y el pensamiento de nuestro hermano, el cual inspiró y contagió distintos espacios de evangelización, especialmente la elección de trabajos pastorales en lugares de marginación o de exclusión, entre otras realidades, los de nuestros barrios marginales en las ciudades donde hemos desarrollado nuestra labor apostólica.

La Teología de fray Gustavo integra la reflexión cristiana con el compromiso social en favor de los pobres y marginados. Es una teología que realiza un énfasis en la opción preferencial por los pobres como elemento incorporado en la doctrina social de la Iglesia y desarrolla en consecuencia distintos elementos que nos permiten analizar la realidad para transformarla.

A través de su obra la "Teología de la liberación: Perspectivas", fray Gustavo reformuló la manera en que la fe cristiana se entiende en el contexto de la injusticia social, promoviendo una teología que no solo busca la salvación del alma, sino también la liberación integral de las personas (Gutiérrez, 1971). En tal sentido su pensamiento ha inspirado a generaciones de teólogos a comprometerse activamente con la justicia y la transformación social desde una perspectiva cristiana.

¹ Posdoctorado en Educación, Ciencias Sociales e Interculturalidad por la Universidad Santo Tomás. Doctor en Educación por la Universidad Santo Tomás y doctor en Teología por la Pontificia Universidad Javeriana. Magíster en educación de la Pontificia Universidad Javeriana; Magíster en derechos humanos y derecho internacional humanitario, Universidad Santo Tomás; Magíster en Cooperación para el desarrollo de la Universidad de Salamanca. Director de la Maestría en Teología, Universidad Santo Tomás. Correo electrónico: frayjorgeferdinando@usta.edu.co; ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-5043-999X>

Dentro de la Orden de Predicadores, su contribución ha sido fundamental para renovar el compromiso de los frailes con la predicación profética y la defensa de la dignidad humana. La herencia de fray Gustavo sigue vigente en la actualidad a través de la formación de nuevos teólogos, el impulso de pastorales sociales y el fortalecimiento del diálogo entre la fe y los contextos sociales que nos interpelan. La Orden ha asumido su legado promoviendo espacios de reflexión teológica contextualizados y fomentando una evangelización comprometida con la justicia. Su pensamiento sigue desafiando a la Iglesia y a la sociedad para no separar la fe de la acción concreta en favor de los más vulnerables, manteniendo así la relevancia de su teología en el mundo contemporáneo (Berryman, 1987).

De otra parte, uno de los aspectos centrales del pensamiento de fray Gustavo es la relación que se establece entre la teología y la praxis. Según él, "la teología es una reflexión crítica sobre la praxis a la luz de la Palabra de Dios" (Gutiérrez, 1988, p. 13). Este enfoque ha llevado a que su obra sea considerada no solo un análisis teológico, sino también un llamado a la acción transformadora. Por lo tanto, su influencia ha sido innegable en la formulación de documentos claves en la Iglesia latinoamericana, como los de Medellín (1968) y Puebla (1979), que enfatizan la necesidad de una opción preferencial por los pobres desde una perspectiva pastoral y teológica (CELAM, 1979).

A su vez, el impacto en la Orden de Predicadores se refleja en la continuidad de su pensamiento en las iniciativas actuales de la familia dominica en América Latina y otras regiones del mundo. Muchas universidades y centros de formación teológica dominicanos han incorporado sus postulados en los programas de estudio, promoviendo un análisis crítico de la realidad desde la fe. Asimismo, el compromiso de los dominicos con los derechos humanos, la educación y el trabajo pastoral en comunidades marginadas sigue alineado con la visión de fray Gustavo. Con razón afirma Clodovis Boff (1996), que la Teología de la liberación, al igual que el carisma dominicano, buscan "hacer de la predicación un acto liberador que transforma tanto al predicador como a la comunidad que escucha" (p. 89). Este compromiso con la predicación liberadora mantiene viva la herencia teológica y pastoral de fray Gustavo en la Orden de Predicadores y nos permite reflexionar sobre la responsabilidad y el valor de la fe en el contexto de lo que sucede actualmente en nuestras sociedades.

Finalmente, es una oportunidad maravillosa para reconocer en la figura de fray Gustavo el valor inestimable de un propósito humano dedicado a profundidad en el servicio a los más frágiles y necesitados de nuestra sociedad. Es también una manera de reconocer la acción preciosa de Dios en todos aquellos que contagiados por el Evangelio caminan como "mensajeros de la paz y el perdón"

Referencias

- Berryman, P. (1987). *Liberation theology: The essential facts about the revolutionary movement in Latin America and beyond*. Temple University Press.
- Boff, C. (1996). *Teología y praxis: Perspectivas críticas sobre la teología de la liberación*. Sal Terrae.
- Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM). (1979). *Documento de Puebla: La evangelización en el presente y en el futuro de América Latina*. CELAM.
- Gutiérrez, G. (1971). *Teología de la liberación: Perspectivas*. CEP.
- Gutiérrez, G. (1988). *Beber en su propio pozo: En el itinerario espiritual de un pueblo*. Editorial Trotta.